

# EL IMPACTO DEL TRATADO DE LIBRE COMERCIO DE AMÉRICA DEL NORTE EN LOS SISTEMAS JURÍDICOS DEL CONTINENTE AMERICANO

## ABSTRACT

**E**l trabajo explora el impacto de los tratados comerciales internacionales, en particular del TLCAN, en los sistemas jurídicos del continente americano. Para ello, se revisan los procesos de cambio resultado de la aplicación de nuevos modelos económicos de desarrollo en América Latina, y el papel que han jugado en ello los instrumentos jurídicos de integración económica. En seguida se describen algunas de las innovaciones introducidas por estos instrumentos y sus problemas de implementación. Entre otros, se analiza el efecto de los principios de transparencia y de reducción del carácter discriminatorio de la regulación, así como el efecto de los tratados en algunos procedimientos administrativos internos. Finalmente, se discute el papel del TLCAN en el futuro de la integración comercial y económica del continente americano. Para ello se describen algunas de las características de este instrumento y se considera su influencia en otros procesos de integración en el continente.